

RESUMEN

La comunidad de Chocloca se encuentra en la provincia Avilés municipio de Uriondo ubicada al Sur-Oeste del departamento de Tarija. Su mayor potencial es la producción agrícola y pecuaria, sin embargo, se desarrolla una actividad agrícola de subsistencia.

Esta investigación se llevó a cabo en la provincia Avilés comunidad de Chocloca. El presente estudio reúne información de los productores agrícolas que regulan la producción agrícola de la zona, sobre el estado actual productivo y las potencialidades de la región para orientar y visualizar las oportunidades de inversión.

Para la comunidad, la agricultura es la actividad más importante, se cultiva fundamentalmente papa, maíz, cebolla, etc. variedad de frutas y la producción pecuaria, muy importantes para las familias de escasos recursos con inseguridad alimentaria y posiblemente un negocio rentable especialmente con el cultivo de papa y maíz que presenta los mejores rendimientos de producción, seguido de la vid, logrando mayores rendimientos de cosecha.

Del total de los terrenos agrícolas apta para el cultivo 332 Has, se cultiva 55 Has de los principales productos (papa y maíz); 18 Has cultivan plantas frutales y pastos cultivados y el restante de los terrenos son pastos naturales.

La ganadería es una actividad de gran importancia económica para los productores de la comunidad, ha venido creciendo cada año, ya que el establecimiento de tierras ha motivado la explotación de este producto. La producción de leche es una industria potencial dada la demanda de este producto a nivel local y regional.

La producción agrícola de la comunidad de Chocloca se destina al autoconsumo y al mercado, es una alternativa que garantiza alimentos todo el año a las familias y su desarrollo tiene un gran potencial debido a la naturaleza de los ecosistemas existentes en la zona y el reconocimiento de su calidad a nivel regional y departamental.

1. INTRODUCCION

En general en los países en vías de desarrollo o subdesarrollados parte de un sector agrícola; presentan niveles de rendimiento o productividad relativamente bajos en relación a aquellos países que vienen logrando niveles altos de productividad y rendimiento de los factores de producción.

El agricultor enfrentando a situaciones de incertidumbre y riesgo, necesita controlar y analizar el comportamiento de las relaciones en las diferentes combinaciones con que intervienen los factores de producción y asimismo ni los agricultores alcanzan producciones en niveles económicos óptimos.

La comunidad de Chocloca está ubicada en la primera sección de la provincia avilés al Sur- Oeste del departamento de Tarija.

La mencionada comunidad se caracteriza por contar con una vegetación de estructura simple con un clima semiárido, fresco y valles con condiciones edafológicas aptas para el cultivo de productos tales como el maíz, papa, cebolla, etc, variedad de frutas y la producción pecuaria. Generalmente, el destino de la producción, al margen del autoconsumo, es el mercado local. Si bien las familias que se dedican a la actividad agrícola, las condiciones edafológicas para su cultivo son óptimos, el agricultor se enfrenta a una serie de situaciones que impiden obtener adecuados rendimientos por el factor climatológico (heladas, granizadas, sequías).

La comunidad en general está dedicada a la producción agrícola y pecuaria, sus actividades económicas y productivas con la búsqueda de alimentos e ingresos económicos que garanticen los bienes y servicios necesarios de las familias. Este estudio además presenta las oportunidades económicas actuales y potenciales para el desarrollo de la producción agrícola.

Hay cultivos con gran potencial como el maíz, papa que bien manejados pueden mejorar los índices económicos de los productores. La producción de frutas es muy significativa en la comunidad, ya que tiene buen precio y excelente mercado.

La vid es un cultivo prometedor, con potencial para la producción a nivel industrial sobre todo en la provincia avilés, dada la presencia de recursos hidrológicos que facilitan el cultivo bajo riego.

La producción pecuaria es muy importante en la vida comunitaria de los productores sin embargo requiere organizarla y darle seguimiento para mejorar cada año el beneficio de las familias.

En el primer capítulo se presenta la revisión bibliográfica de este documento, trata principalmente de aspectos generales del cultivo de la Papa y Maíz en estudio. Así mismo; los conceptos generales y clasificación de los costos y otras definiciones económicas.

El segundo capítulo se refiere a la metodología, tipo de investigación, población y muestra, población objetivo, muestra, cálculo de la varianza, cálculo de la media, cálculo del tamaño de muestra, técnicas e instrumentos de recolección de datos, procedimiento de la recolección de datos, tabulación y análisis.

El tercer capítulo se expone la ubicación geográfica de la comunidad discusión de resultados. Los presentes indicadores obtenidos para este estudio a través de encuestas realizadas en la comunidad. Describir las características generales de la zona en estudio, identificar las potencialidades y condiciones productivas de la zona en estudio para el año 2014 el primer semestre, indicar las Fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas (FODA) de la producción agrícola de los dos principales productos, así como los resultados obtenidos según los objetivos planteados para el estudio.

En el cuarto y último capítulo se presenta las conclusiones a las que se llegaron con el estudio. Se responde el objetivo general y específicos de la tesis; y recomendaciones, a las que se arribarán a la investigación.

2. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

La comunidad de Chocloca se encuentra en la primera sección de la provincia Avilés con su capital Uriondo que está ubicada al Sur- Oeste del departamento de Tarija.

La principal actividad económica que desarrollan las familias de esta comunidad, es la agricultura tradicional, entre los principales cultivos de la zona se tiene: maíz, papa, cebolla, arveja, frutales, alfalfa, etc. Completando a esto con la actividad ganadera, principalmente el ganado vacuno que hoy en día con apoyo de la PIL (planta industrializadora de leche) se tiene el ganado vacuno lechero mejorado.

Sin embargo, uno de los problemas importantes que aqueja el área de estudio, es la baja producción agrícola, que se debe a varias causas, tales como: el minifundio, baja productividad, carencia de infraestructura de riego, desconocimiento de sistemas de comercialización y las limitaciones que tiene el comuna rio de acceder a créditos destinados a la actividad agrícola, debido principalmente a las altas tasas de interés fijadas por las entidades financieras.

Generalmente, el destino de la producción, al margen del micro consumo, es el mercado local. Si bien las familias que se dedican a la actividad agropecuaria, se enfrenta a una serie de situaciones que impiden obtener más rendimientos y posibilidades de ampliar la frontera agrícola.

El presente trabajo de investigación, plantea la necesidad de analizar los niveles de ingreso de los productores agrícolas de Chocloca y ver sus posibilidades de mejoramiento de los mismos aunque sea aprovechando las posibilidades técnicas ya disponibles en la zona.

¿El sector agrícola se constituye en el potencial productivo para las familias de la comunidad de Chocloca?

3. JUSTIFICACION

El sector agrícola es uno de los más importantes en la economía del departamento, debido a que es la base fundamental de subsistencia de las familias campesinas.

Además es relevante mencionar, que pese a que la comunidad de Chocloca posee tierras adecuadas para expandir su potencialidad agrícola, pues esta se ve restringida por factores tales como falta de infraestructura de riego, ausencia de capacitación y asistencia técnica, falta de créditos y uso de tecnologías obsoletas y precarias.

Por lo tanto, es necesario conocer los factores que condicionan la situación de la gente que vive en esta comunidad, proporcionando de esta manera, elementos de juicio para fundamentar políticas, estrategias y acciones tendientes a elevar el nivel de vida de las familias de la comunidad de Chocloca.

4. OBJETIVOS:

4.1.OBJETIVO GENERAL

Describir el potencial productivo agrícola de la comunidad de Chocloca, primera sección de la provincia Avilés del departamento de Tarija.

4.2.OBJETIVOS ESPECIFICOS

- Describir las características generales de la zona en estudio
- Identificar las potencialidades de los principales productos de la comunidad en estudio.
- Caracterizar la condición productiva agropecuaria de la comunidad de Chocloca.
- indicar las Fortalezas, oportunidades, debilidades y amenazas (FODA) de la producción agrícola de la zona en estudio.

5. HIPOTESIS

La disponibilidad de los factores productivos representa una buena potencialidad para las actividades agrícolas en la comunidad de Chocloca.

1.1.POTENCIAL PRODUCTIVO

Es la identificación de áreas o zonas donde se puede realizar con mayor probabilidad de éxito y rentabilidad las diferentes actividades agropecuarias y forestales.

1.2.FACTORES QUE EXPLICAN EL POTENCIAL PRODUCTIVO

Factores de producción: Es el objeto inmediato de alguna empresa, es la producción de bienes y servicios, realizando la transformación de materias primas mediante el empleo de mano de obra y máquinas. La transformación, aparece como la combinación de cuatro factores; la tierra (recursos renovables y no renovables), el trabajo (la mano de obra), el capital (compuestos esencialmente por máquinas) y la organización (capacidad empresarial).

Medios utilizados en los procesos de producción: De forma habitual, se consideran cuatro: la tierra (bienes inmuebles), el trabajo, el capital (por ejemplo, una inversión en maquinaria) y la organización; a veces se considera que la función empresarial es el cuarto factor de producción. La disponibilidad relativa de estos factores en un país (su dotación de factores) es uno de los aspectos más determinantes de la inversión y el comercio internacional.

Los economistas clásicos utilizan los tres factores definidos por Adam Smith, cada uno de los cuáles participan en el resultado de la producción mediante una recompensa fijada por el mercado: Tierra (que incluye todos los recursos naturales), Labor y Capital (que se refiere a maquinaria y equipos usados en la producción).

Estos 3 factores clásicos están en la ciencia económica actual en proceso de evolución hacia una estructuración más compleja. Los economistas clásicos consideraban que para producir bienes y servicios era necesario utilizar unos recursos o factores productivos: la tierra, el trabajo y el capital. Esta clasificación de factores sigue siendo muy utilizada en la actualidad.